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儿媳离家出走杳无音信，儿子在外靠打

零工维持生计，爷爷奶奶则担负起照顾小孙女

的重任。近两年，儿子返回淮安老家租房与女

儿一起生活，爷爷奶奶认为近些年他们为了照

顾年幼的孙女付出了巨大的经济代价，于是向

儿子讨要照顾孙女的各项费用近10万元，并

向法院提起诉讼。（12月12日《扬子晚报》）

儿子儿媳离婚，儿子外出打工，老人带着

孙女生活，且承担了一部分生活费用，现在儿

子回家，向其索要“带孙费”，且对簿公堂。这

是怎样的一种辛酸？

本来儿子的经济状况不太好，作为父母，

接济儿子帮助其带孙女，也是情理之中。再

向儿子索要高达10万元的“带孙费”，有点不

近人情，况且儿子也无能力支付。从法律的

角度看，索要“带孙费”也不是不可以，但要看

实情。祖父母通常并没有抚养孙子女的义

务。若父母在具备抚养能力的情况下，拒不

履行抚养义务，祖父母实际抚养孙子女，可依

法向孙子女的父母主张返还相应的抚养费。

具体到本案，当事人只要回家就与女儿共同

生活，近年来更是租房与其共同生活，已经对

女儿尽到了一定的抚养责任。在这样的情况

下，老人向儿子索要“带孙费”，是不顾儿子实

情，是将儿子逼向绝境。

现今社会，年轻父母为了生计往往选择

外出打工，孙子女由祖父母、外祖父母代为照

顾的情况并不鲜见，若一味地将金钱作为代

为抚养孙子女的交易条件，势必会对家庭幸

福产生负面影响，既不符合现实生活的情理，

也不利于美满和谐家庭关系的构建。

其实，老人也应该知道向儿子索要“带孙

费”不合常理，也会伤害到家人之间的感情，可

老人为何这么做，甚至还要打官司？在我看

来，可能索要“带孙费”只是个借口，一种可能

是对儿子“逼一逼”，让其振作起来，这钱就好

像是一条鞭子，可以鞭策儿子不断向前行。另

一种可能性则是为了“安全感”。这些年，老人

为孙女付出不少，以后老人无法挣钱了，儿子

能不能照顾自己，这是个问题，想要通过“带孙

费”来警示儿子，或者是提醒儿子要懂得感恩。

对于“带孙费”，仁者见仁，智者见智。

可以用道德的标准衡量，也可以用法律的路

径解决。但索要“带孙费”的背后却值得我们

深思。 王军荣

索要“带孙费”的背后更值得深思
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近日，话题

“ 北 京 呼 吁 新 冠

无症状和轻症患

者勿打 120”冲上

热搜。已有多地

急救中心发出提

醒，非必要不打 120。有医疗专家呼吁

公众：发热门诊门口大排长队，如果只是

轻微不适就不要给自己增大感染风险，

衷心希望大家非必要不来医院，减轻发

热门诊的压力，既是保护医务人员，也是

保护自己。（12月12日央广网）

虽然随意拨打 120 现象在过去也

一直存在，导致急救车“空跑”也很常

见，但当前如此大规模地随意拨打，让

人担忧。在一些地方，咨询疫情等额外

呼入，占 120 呼入电话的绝大多数，急

救热线几乎变成了疫情热线。

居民因疫情频繁拨打 120，是其内心焦

虑的体现。有症状是不是就“阳了”？自测抗

原阳性是否需要核酸检测加以佐证？居家隔

离具体该怎么办？这些困扰，都容易成为随

意拨打120的理由。

但 120 因疫情被打爆，将置其他危重患

者于危险的境地。即使在平时，有急救需求

的患者呼叫 120 也存在一定的难度，等待时

间过长是常见现象。120急救是紧缺资

源，短时间内大量与紧急施救无关的电

话打入，势必导致正常急救呼入被淹没

其中，危重者的呼叫声更难被听见。大

量的非急救电话涌入，还将导致接线员

疲于应对，难以静下心来，及时提供更

专业的急救服务。

因此，“非必要不打 120”也是为防

疫作贡献，民众即使在疫情应对方面再

疑惑、再焦虑，也不应该通过120来寻找

答案和排泄焦虑，将有限的急救资源留

给更需要的患者，才能做到防疫与急救

两不误。

除了个人要继续配合好防疫工作

之外，相关服务也要提高质量。防疫政

策面临大调整，基层的宣传应更加亲民

有效，社区健康管理也应及时送服务到

家。及时为民众提供咨询服务，对于缓

解社会焦虑也至关重要，开通疫情咨询以及

心理辅导等方面的热线电话，通过这些热线

让民众吃上定心丸，盲目拨打 120 的现象势

必会明显减少。 唐传艳
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识人低处、评人高处、用人长处
1.识人看低处。一个能在低处守住底

线和教养的人，品行一定差不到哪儿去。

只有和这样的人在一起，我们才可以放心

交付自己的信任。2.评人看高处。把人比

做树木，那赞美就是阳光，没有一棵树会拒

绝阳光，就像没有人会不喜欢听到赞美。

3.用人看长处。每个人都有自己的长处。

只要找到合适的位置并摆正它，就可以发

挥出自己应有的价值。 @新华社

优秀的人，都置顶了这3种能力
1.更新自己的能力。持续学习、不断

更新自己的人，才能在人生的赛场上跑得

更远。只有不断更新自己，才能始终保持

竞争力，见识到更广阔的天地。2.钝感

力。钝感力的“钝”，不是木讷、迟钝，而是

直面困境的韧劲和耐力，是面对外界噪音

的通透淡然。3.反思能力。有反思能力的

人，才能避免一错再错。时常反思自己，才

能少摔跟头、少走弯路。 @人民日报

记者近日调查发现，随着直播带货的火

热，“傍名牌”“仿名牌”商品在各大电商、短

视频平台的直播间大行其道，商品涉及酒

水、家居用品、手表、护肤品、化妆品等众多

品类。直播间“傍名牌”“仿名牌”行为是否

涉嫌违法？又该如何治理？（12月12日《法

治日报》）

所谓的“傍名牌”就是将不知名的品牌

或产品，通过模仿知名品牌的外观或形状等

形式，让消费者误以为其是知名品牌或与知

名品牌存在某种关联，从而达到吸引消费者

购买、提高销量的目的。就商品而言其实是

假冒伪劣，就销售行为来说则是虚假宣传，不

但是对消费者的误导与欺骗，侵犯被仿品牌

合法权益，而且严重损害了市场秩序。这样

的行为，违反广告法、消费者权益保护法、反

不正当竞争法等相关规定，属于严重的违法。

当然，徒有法不足依，“傍名牌”商品在

直播间大行其道、有恃无恐，其实还是直播

带货乱象的缩影，什么货都能“带”，什么样

的“噱头”都敢吆喝，折射出的还是惩治、制

约倒逼“守法带货”“诚信带货”的严重缺位。

“傍名牌”商品大行其道，不能放任蛮

荒。一方面需细化直播带货的管理机制，

“带”与“货”同治，特别是直播销售行为的监

督核查机制以及直播销售商品的品控机制，

如直播营销商品溯源机制、知名品牌带货授

权备案机制等，让每一件商品生产企业、品

质信息真实可查，与带货商品来源备案相互

印证，为带货支起过滤网。

另一方面，需落实直播带货的管理责

任，监管与执法应建立与电商发展相适应

的跨区域跨层级的一体化机制以及执法管

理办法，实现无缝监管，避免游离在平台市

场之外；倒逼直播平台履行市场搭建相应

的管理责任，落实好直播带货销售行为监

督核查、销售商品品控管理机制，建立直播

带货违规行为处理处罚机制，引导直播间

守法带货、公平竞争，为消费者创造放心的

消费环境。 木须虫


